
Centodiciottesimo incontro Tavolo tecnico PNRR -
13/12/2024

In data 13.12.2024 si è tenuto il centodiciottesimo incontro del tavolo tecnico sulle
misure del PNRR.
All’indirizzo lepida.net/pnrr sono disponibili le registrazioni, le sintesi ed il materiale
raccolto degli incontri precedenti.
Si riporta un elenco di quanto è stato discusso durante l’incontro:
1. Ampliamento delle funzionalità BIM Il Direttore Generale Gianluca Mazzini ha

introdotto il tema, informando che il tema avrà due approfondimenti uno di
natura tecnica a cura di Fabrizio Benati dei 1000 Esperti e l’altro connesso
all’offerta su SATER, a cura di Alessia Orsi di Intercenter. Alessia Orsi sarà
presente il 20 dicembre poiché avrà aggiornamenti in merito alla questione il
prossimo 17 dicembre. Fabrizio Benati ha fornito un quadro generale
sull’approccio al BIM, sottolineando che si tratta di una metodologia
organizzativa per i lavori pubblici, basata su:
● Piattaforme per l'interscambio dei dati, per garantire ordine nella gestione

documentale.
● Ruoli organizzativi interni, definiti attraverso atti organizzativi specifici.
● Capitolati informativi, ossia contratti addizionali per progettisti e imprese,

al fine di standardizzare la trasmissione delle informazioni.
Benati ha illustrato l’esperienza della Provincia di Parma, che ha adottato una
piattaforma condivisa e ha avviato attività di formazione per mitigare il
"panico" legato all’introduzione del BIM. Ha inoltre proposto di centralizzare
esperienze e soluzioni attraverso Lepida per evitare frammentazione e
semplificare le modalità operative per i professionisti del settore.

2. Piano di mitigazione dell’impatto del fermo dei siti: Giuseppe Sberlati ha
aggiornato sull’invio, avvenuto il 10 dicembre, di una comunicazione agli enti
per chiedere loro di indicare 2-3 link di servizi essenziali da garantire durante il
blocco programmato. Ad oggi, 45 enti hanno risposto. Sberlati ha confermato
che verrà inviata una pagina di cortesia con i link indicati, previa verifica di
funzionalità. Gli enti sono stati sollecitati a rispondere rapidamente per
garantire la sicurezza e la continuità dei servizi durante il fermo.

https://www.lepida.net/pnrr


3. Criticità nell’integrazione software e transizione al cloud : Gianluca Mazzini
ha riportato due osservazioni principali emerse di recente nella form di
raccolta https://forms.gle/GTp9btnj7GoNgaoC6
● Unione dei Comuni Pianura Reggiana: Problemi di integrazione con il

sistema SaaS di Maggioli. La restrizione sull'accesso diretto al database
comporta costi aggiuntivi per l’utilizzo di WebService, mettendo a rischio la
continuità operativa.

● Unione dei Comuni dell’Appennino Bolognese: Necessità di condividere il
filesystem con il fileserver Lepida per le applicazioni del fornitore
Datagraph.

Mazzini ha sottolineato la necessità di raccogliere ulteriori richieste per
avviare confronti con i fornitori, analogamente a quanto fatto con ANCI.

4. Prossime scadenze e aggiornamenti OpenID Connect (OIDC): Mazzini ha
ricordato la scadenza del 10 gennaio 2025 per l’Avviso Misura 1.3.1 “Piattaforma
Digitale Nazionale Dati”, rivolto a enti sanitari. Ha inoltre annunciato il
completamento dell’onboarding del protocollo OIDC per la Provincia di

Forlì-Cesena ( ).OIDC entra Con CIE

5. Nell’incontro di oggi non era presente nessuno di in rappresentanza di DTD,
ma avevano comunicato la loro assenza, dichiarando di non avere novità di
rilievo da presentare al tavolo.

6. Per Regione Emilia Romagna, Dimitri Tartari ha confermato la piena
operatività delle comunità tematiche e ha invitato gli enti non ancora
aderenti alla Community Network Emilia-Romagna (CN-ER) a completare
l’adesione entro il 2024. ANCI ha ribadito l'importanza della sottoscrizione
della convenzione da parte degli enti locali, sottolineando che questa
rappresenta un passaggio fondamentale per garantire un maggiore
coordinamento tra le istituzioni e per accedere a opportunità di sviluppo
congiunto. Dimitri Tartari ha, poi, sottolineato che le comunità tematiche
rappresentano uno strumento fondamentale per affrontare temi emergenti,
come il BIM, e per favorire il confronto e l’integrazione territoriale. Ha inoltre
evidenziato l’importanza di consolidare le adesioni, ricordando che gli enti che
non completano il processo di adesione entro l’anno potrebbero essere
esclusi da alcune iniziative future. Tartari ha suggerito che queste comunità
potrebbero diventare un punto di riferimento anche per temi specifici come
l’adozione di soluzioni cloud, la transizione digitale e la standardizzazione delle
procedure amministrative, facilitando così il dialogo tra enti locali e fornitori.

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1zC38VmRrxzNvoxbb7iuIZGq__lbNYfXjxf7JnIJu6ak/edit?gid=0#gid=0
https://forms.gle/GTp9btnj7GoNgaoC6


7. Nuova giunta della Regione Emilia-Romagna Tartari ha informato
sull’insediamento della nuova giunta regionale e sull’avvio delle prime attività
pianificate per gennaio. Ha inoltre proposto di stabilire un calendario di
incontri annuali, garantendo il coinvolgimento attivo di ANCI, UPI e UNCEM, con
l’obiettivo di allineare le priorità regionali e locali, promuovere il dialogo tra le
istituzioni e favorire la sinergia nelle attività operative e strategiche.

8. Per ANCI Gianpaolo Artioli ha aggiornato sui progressi relativi all’Accademia
dei Comuni Digitali. Ha sottolineato che l’obiettivo principale è coinvolgere
tecnici ed esperti nella co-progettazione di moduli formativi, con particolare
attenzione a tematiche cruciali come la cybersicurezza. Ha inoltre evidenziato
che questa iniziativa prevede:
● la partecipazione attiva di rappresentanti degli enti locali per condividere

esperienze e contribuire alla strutturazione dei moduli.
● la possibilità di includere casi d’uso pratici come esempi formativi, per

garantire un approccio concreto e applicabile.
● un invito aperto a tecnici qualificati per fornire input specifici sulle diverse

aree tematiche, promuovendo un’ampia collaborazione.
La piattaforma rimane aperta a ulteriori collaborazioni e proposte progettuali.
Il link al form finalizzato a raccogliere i nominativi di referenti dei
Comuni/Unioni disponibili a partecipare a sessioni di co-progettazione con gli
esperti e/o a raccontare una buona pratica di TD da includere nei corsi
dell'Accademia è il seguente https://forms.office.com/e/cBwJACtyM5
(compresa info privacy). I referenti che indicano la loro disponibilità potranno
ricevere un invito a partecipare a sessioni di co-progettazione tematica con
gli esperti ANCI finalizzate a tarare i contenuti dei corsi sui bisogni effettivi del
personale dei Comuni/Unioni

9. Richiesta di Invitalia: Giulia Macchi ha sollevato un dubbio sulla recente
richiesta di Invitalia, indirizzata ai comuni, riguardante la compilazione di un
questionario per dichiarare l’approccio adottato nell’ambito delle piattaforme
informatiche. Ha evidenziato che il questionario offre tre opzioni:
● Adeguare un sistema già esistente.
● Aderire alla piattaforma informatica nazionale.
● Utilizzare piattaforme messe a disposizione dalle Regioni.
Per Macchi paiono poco chiare le indicazioni fornite, soprattutto per i comuni
che utilizzano la PEC, i quali potrebbero trovarsi in difficoltà nel definire una

https://forms.office.com/e/cBwJACtyM5


risposta appropriata. Ha invitato i partecipanti a condividere eventuali
informazioni o esperienze utili a chiarire le modalità di compilazione.
Durante il confronto, Mario Lanconelli ha osservato che il questionario è
semplice per chi dispone di un sistema strutturato come un back office, ma
più complesso per chi usa esclusivamente la PEC. Ha inoltre segnalato che le
istruzioni contenute nel PDF allegato alla comunicazione risultano poco visibili,
complicando ulteriormente il processo.

ANCI ha espresso l’intenzione di approfondire il tema direttamente con
Invitalia per fornire ai comuni indicazioni più precise.
Il Tavolo si propone di condividere il questionario per facilitare un confronto
collettivo e prendere decisioni coordinate.

L’incontro si conclude senza ulteriori interventi e domande.
Il prossimo tavolo tecnico si terrà venerdì 20 dicembre 2024, sempre alle 11:30,
dopodiché ci sarà una pausa per riprendere venerdì 10 gennaio 2025, sempre
alle 11:30.


